
                                                                                                                                                                                                                                                                             

 

 

Comissão Assessora de Farmácia Clínica do CRF-SP 1 
Ata da VIII Reunião Ordinária Anual  2 

19/08/2019 3 
Às dezoito horas e quinze minutos do décimo nono dia do mês de agosto do ano de dois mil e 4 
dezenove, deu-se início à VIII Reunião Ordinária Anual da Comissão Assessora de 5 
Farmácia Clínica do Conselho Regional de Farmácia do Estado de São Paulo, coordenada pela 6 
Dra. Vanessa de Andrade Conceição. 7 
Presenças Registradas: Dra. Ana Tarina Alvarez Lopes, Dra. Grayce Miguel França, Dra. Karina 8 
de Carvalho Barros, Dra. Lívia Maria Gonçalves Barbosa, Dra. Vanessa de Andrade Conceição e 9 
Dr. Rogério Ribeiro de Almeida – Consultor Farmacêutico do DATEP.  10 
Ausências Justificadas: Dr. Carlos Rogério da Silva, Dra. Erika Cordeiro de Lima, Dra. Ivone 11 
Santiago Lopes, Dra. Juliana Oliveira Candido, Dra. Mariana Suelotto Diegues e Dr. Michel Silva 12 
Dantas.  13 
(Inserção) – Dra. Vanessa de Andrade Conceição, Coordenadora da Comissão Assessora de 14 
Farmácia Clínica, nomeia a Dra. Ana Tarina Alvarez Lopes para assumir como segunda Vice-15 
Coordenadora da Comissão Assessora da Farmácia Clínica. 16 
1. APRESENTAÇÃO DE NOVOS PARTICIPANTES – Não Houve.  17 
2. APROVAÇÃO E ASSINATURA DE ATA 18 
2.1. Ata da 7ª Reunião Ordinária, realizada em 17/07/2019 – Após lida e aprovada, a ata 19 
foi assinada pelos presentes na reunião. Encaminhamento: ao Datep para encaminhar a ata para 20 
homologação da Diretoria do CRF-SP. 21 
3. INFORMES 22 
3.1. XX Congresso Farmacêutico de São Paulo – Inscrições 20/09/19 -  Dr. Rogério 23 
Ribeiro de Almeida informa que a data limite com o valor integral de R$ 420,00 é até 20 de 24 
setembro. Após essa data, o valor integral passará a ser R$ 520,00. Conclusão: Comissão ciente. 25 
3.2.   Plenária – 26/08/19 – Dr. Rogério Ribeiro de Almeida informa que estará na pauta 26 
da reunião Plenária a proposta, também sugerida por esta Comissão, de alteração da Resolução 27 
CFF nº 357/2001, que aprova o regulamento técnico das Boas Práticas de Farmácia. 28 
3.3. Ações contrárias à profissão: 29 
3.3.1. PEC 108/19 – Dr. Rogério Ribeiro de Almeida comenta que é a proposta de emenda à 30 
Constituição que dispõe sobre a natureza jurídica dos conselhos profissionais e prevê a 31 
transferência da fiscalização do exercício ético da profissão, desses Conselhos para o Ministério da 32 
Economia, retirando o poder de fiscalização profissional. Além de estabelecer o valor máximo de 33 
taxas, das anuidades e das multas, e de excluir a obrigatoriedade da inscrição profissional. Informa 34 
que os Conselhos de classe apresentarão uma contraproposta. Conclusão: Comissão ciente. 35 
3.3.2. PL 414/19 – Dr. Rogério Ribeiro de Almeida informa que esse projeto cria no Estado 36 
de São Paulo a possibilidade da assistência farmacêutica a distância (remota) e prevê que seja 37 
realizada por aplicativos de comunicação, como por exemplo o WhatsApp, durante o afastamento 38 
do farmacêutico. O CRF-SP está solicitando a todos os profissionais e acadêmicos de farmácia para 39 
participarem da Audiência Pública que irá discutir esse projeto que ocorrerá no próximo dia 21 de 40 



                                                                                                                                                                                                                                                                             

 

 

agosto, às 18h, no auditório Paulo Kobayashi, da Assembleia Legislativa de São Paulo. Conclusão: 41 
Comissão ciente. 42 
(Inserção) – Dr. Rogério Ribeiro de Almeida – Traz à Comissão a resposta de um 43 
questionamento feito na reunião anterior pela Dra. Lívia Maria Gonçalves Barbosa quanto ao 44 
que foi discutido no encontro com os coordenadores e vices das comissões de farmácia dos CRFs 45 
no Brasil, o qual o CRF-SP foi representado pelo Dr. Gustavo Alves, a saber: Fiscalização dos 46 
CRFs nos hospitais e tolerância quanto a ausência do Farmacêutico durante o período de 47 
funcionamento, visto que em muitos Estados não há farmacêuticos em quantidade suficiente nos 48 
hospitais. E vivência de cada CRF quanto aos modelos de clínicas implantados e eventuais 49 
dificuldades. Esses foram os tópicos mais importantes, de acordo com o Dr. Gustavo Alves. 50 
Conclusão: Comissão ciente.  51 
4. ASSUNTOS EM ANDAMENTO E PARA DISCUSSÃO 52 
4.1. Palestra nas IES - Atualização da palestra “Atuação do Farmacêutico na Farmácia 53 
Clínica” – Assunto não discutido. Encaminhamento: Ao Datep para pautar na próxima reunião. 54 
4.2. GT Atuação do Farmacêutico Clínico – A comissão decide deixar a discussão deste assunto 55 
para o próximo ano. Conclusão: Comissão ciente e de acordo. 56 
4.3. GT Indicadores em Farmácia Clínica – A Comissão decide realizar o Workshop Indicadores 57 
de Farmácia Clínica em 22 de outubro, terça-feira, das 19h às 21h, no Plenário do CRF-SP. A 58 
palestrante será a Dra. Lívia Maria, vice-coordenadora da Comissão. Serão convidados membros 59 
das Comissões de Farmácia, Farmácia Magistral, Farmácia Hospitalar e Saúde Pública, GT 60 
Coordenadores de Redes e convite estendido a gestores de farmácia clínica. O objetivo é definir 61 
sugestões de padrões de indicadores de Farmácia Clínica. 62 
4.4. Consulta Pública (CP) – Farmacêutico em serviço de Hemodiálise (CP CFF nº 01, de 63 
26 de julho de 2019) – A Comissão realiza a leitura da Consulta Pública e informa que não há o 64 
que acrescentar, pois já contempla as atribuições relacionadas ao cuidado farmacêutico na área 65 
de Farmácia Clínica. Conclusão: Comissão ciente e de acordo. 66 
4.5. Revisão do texto da cartilha: A Comissão finaliza o retorno dos comentários incluídos pelo 67 
Datep na revisão técnica e das sugestões de alterações dos membros. Encaminhamento: Ao 68 
Datep para enviar o arquivo novamente para a revisão técnica.  69 
4.6. Projeto de lei em andamento – Assunto não discutido. Encaminhamento: Ao Datep 70 
pautar na próxima reunião. 71 
5. ENCERRAMENTO/PRÓXIMA REUNIÃO AGENDADA PARA 25/09/2019 – 17h30 72 
Concluídos os assuntos em pauta às vinte horas e três minutos, Dra. Lívia Maria Gonçalves 73 
Barbosa, encerra a reunião, da qual foi lavrada a presente ata, que após lida e aprovada será 74 
assinada pelos senhores membros presentes nesta reunião ordinária. Redigida por Joilson Lopes 75 
da Silva.  76 
Dra. Ana Tarina Alvarez Lopes: ____________________________________________________ 77 

Dra. Grayce Miguel França: _______________________________________________________ 78 

Dra. Karina de Carvalho Barros: ____________________________________________________ 79 



                                                                                                                                                                                                                                                                             

 

 

Dra. Lívia Maria Gonçalves Barbosa: ________________________________________________ 80 

Dra. Vanessa de Andrade Conceição: ________________________________________________ 81 


